



Atención a personas con discapacidad

Unidades Básicas de Rehabilitación

Durante este año, se inauguraron 10 nuevas Unidades Básicas de Rehabilitación (UBR), gracias al apoyo del Sistema Nacional DIF, que, tras una gestión exitosa, proporcionó material y equipamiento terapéutico esencial para estas nuevas unidades. Esto ha permitido mejorar considerablemente la calidad de los servicios brindados, beneficiando a 500 personas con discapacidad temporal, permanente o en riesgo de padecerla. De manera inicial, se ofrecieron mil 500 sesiones, contribuyendo significativamente al bienestar físico y emocional de los usuarios.

Sumando las 43 unidades de continuidad, se alcanzó al cierre de este año un total de 53 Unidades Básicas de Rehabilitación (UBR) que operan en el Estado. En estas unidades, se brindaron 206 mil 983 servicios de medicina general, terapia física (hidroterapia, mecanoterapia, electroterapia), estimulación temprana, terapia de lenguaje y aprendizaje, terapia ocupacional, psicología y trabajo social, impactando positivamente la vida de 21 mil 086 personas con discapacidad. En respuesta a las necesidades de atención en áreas de especialidad y diagnósticos más complejos, también se realizaron 100 canalizaciones a servicios especializados, complementando la atención brindada en las UBR.

Así, para garantizar la calidad y efectividad de los servicios antes mencionados, se llevaron a cabo 138 supervisiones en las UBR, con el objetivo de verificar la operatividad de las unidades, la capacitación del personal y la infraestructura disponible. Este proceso ha sido clave para garantizar la excelencia en los servicios y marcar la diferencia en la evolución y recuperación de los beneficiarios.

Además con el fin de medir el impacto de las intervenciones a corto, mediano y largo plazo, se otorgaron constancias de alta en el servicio de rehabilitación a 100 personas con discapacidad, permitiendo su integración social y laboral. Estas constancias sirven como testimonio del progreso logrado, ofreciendo a los beneficiarios un respaldo para realizar actividades que fomenten su desarrollo personal y económico.

Además, conscientes de las barreras específicas a las que se enfrentan las personas con discapacidad visual, especialmente aquellas de reciente evolución, el programa incluyó capacitaciones sobre el uso adecuado del bastón guía. Estas capacitaciones beneficiaron a 120 personas, mejorando su movilidad y reduciendo la dependencia de familiares y cuidadores, lo que les permite interactuar de manera más independiente y segura con su entorno.

Este logro no habría sido posible sin la valiosa colaboración de los Sistemas Municipales DIF, quienes, bajo la coordinación con el Sistema Estatal DIF, han jugado un papel crucial en la gestión, mantenimiento y mejora continua de las instalaciones. Gracias a este trabajo conjunto, se asegura la prestación de servicios de calidad que continúan mejorando la vida de las personas con discapacidad en el estado, reforzando nuestro compromiso con la inclusión de las personas pertenecientes a estos grupos de atención prioritaria.



Equinoterapia para niñas, niños y adolescentes con discapacidad

Como parte del seguimiento al tratamiento de 210 niños, niñas y adolescentes con discapacidad, se reforzó su atención en temas de rehabilitación mediante un enfoque alternativo y complementario que incluyó dos mil sesiones de equinoterapia. Esta terapia contribuye a mejorar sus habilidades psicomotoras, eleva su bienestar emocional, y fomenta el desarrollo sensorial, además de promover la adopción de conductas sociales que faciliten su inclusión plena y el ejercicio de sus derechos.

Estas intervenciones proporcionan una valiosa oportunidad para que los menores logren un desarrollo físico y emocional equilibrado, favoreciendo su integración tanto en el ámbito familiar como en el social y educativo, y garantizando su participación activa en una sociedad inclusiva.

Jornadas Integrales de servicios de rehabilitación

Con el fin de superar las barreras arquitectónicas, económicas y sociales que a menudo limitan el acceso a servicios de rehabilitación, se han implementado diversas estrategias para asegurar que un mayor número de personas reciba la atención necesaria. En este contexto, se organizaron ocho jornadas de rehabilitación a domicilio en municipios con limitado acceso a servicios médicos, atendiendo a 505 personas. Durante estas jornadas, se brindaron mil 055 servicios, que incluyeron valoraciones funcionales, terapia física, consultas de medicina general, psicología y terapia de lenguaje, proporcionando una atención integral y de calidad a quienes más lo requerían.

Agencia de Integración Laboral

El impulso al desarrollo personal y profesional de las personas con discapacidad y los adultos mayores es esencial para la inclusión social. Ver cómo estas personas se sienten valiosas y capaces de aportar a la economía familiar es una de las mayores satisfacciones. En el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, se ha trabajado de manera decidida para transformar la vida de los grupos de atención prioritaria, garantizado el acceso a espacios laborales que promueven la igualdad de oportunidades, basados en un enfoque de derechos.

Durante este año, se realizaron valoraciones integrales a hombres y mujeres con discapacidad, con el propósito de conocer sus capacidades, intereses y potenciales, permitiéndonos así enfocar sus perfiles laborales de acuerdo con sus necesidades y aspiraciones. A partir de estos estudios, se brindaron recursos para autoempleo y se logró colocar a 60 personas en empleos formales que cumplieran con los criterios de cada vacante, esto gracias a la sinergia con distintas instituciones públicas y privadas tales como: La Gran Bodega, Fertilizantes Su Servicio, Yale, Extra Ideal, Eagle, Mexican, Motel Malintzi, Chedrahui, COINDU, Aurrera, Costura Don Alberto, Botanas Don Enrique y CINIA, generando así una oportunidad real de inserción laboral.

Con la visión de hacer de Tlaxcala una comunidad plenamente inclusiva, se realizaron visitas de supervisión en varios municipios para verificar el cumplimiento de los estándares y las condiciones adecuadas en los espacios destinados a la atención de personas con discapacidad. El objetivo fue garantizar que estos lugares cuenten con la infraestructura accesible necesaria, eliminando las barreras arquitectónicas que dificultan la autonomía y el desplazamiento libre de las personas con discapacidad.



Pláticas sobre señalización y accesibilidad inclusiva

Con el propósito de disminuir las desigualdades y erradicar las formas de discriminación que a menudo enfrentan las personas con discapacidad en su vida cotidiana, se llevaron a cabo 250 charlas de sensibilización sobre temas como igualdad de oportunidades, prevención, detección, atención, accesibilidad, señalización y manejo adecuado de la discapacidad. Estas actividades fueron organizadas en escuelas, unidades básicas de rehabilitación, empresas e instituciones públicas, como parte de las iniciativas para cerrar esta brecha y promover sus derechos a participar e integrarse plenamente en los ámbitos educativo, social y laboral. En total fueron 4 mil 165 personas con y sin discapacidad las participantes en esta actividad.

Entrega de apoyos funcionales a personas con discapacidad

Con el objetivo de mejorar la movilidad y promover la integración familiar y social de las personas con discapacidad, se entregaron apoyos funcionales a 500 personas, quienes recibieron sillas de ruedas, sillas PCI, sillas PCA, andaderas Rollator, andaderas estándar, bastones de un punto, bastones de cuatro puntos y bastones guía.

Esta entrega busca aliviar el impacto económico que genera la compra de estos funcionales, facilitando que las familias de Tlaxcala puedan acceder a los recursos necesarios sin comprometer su presupuesto. Además, contribuye a minimizar la necesidad de modificar el entorno de los beneficiarios, fomentando su autonomía, mejorando su capacidad funcional y promoviendo su independencia para realizar tareas cotidianas. Así, se pretende asegurar su inclusión plena y el ejercicio de sus derechos.

Como parte adicional de esta iniciativa, se realizaron 20 talleres dirigidos a 292 personas con discapacidad y sus cuidadores, donde se tocaron temas sobre cuidados preventivos, mantenimiento y reciclaje de estos equipos. Estos talleres garantizan que los dispositivos se mantengan en buenas condiciones, lo que aumenta su vida útil y reduce los costos de reparaciones o reposiciones.

Además, las capacitaciones fueron diseñadas con un enfoque emprendedor, brindando a los participantes la posibilidad de aplicar lo aprendido para generar fuentes de autoempleo.

Credencialización para personas con discapacidad

A menudo, las personas con discapacidad se ven afectadas por situaciones de exclusión o restricción debido a su condición, lo que les impide disfrutar plenamente de igualdad de oportunidades. Las barreras económicas son una de las principales limitantes para cubrir necesidades esenciales, como la adquisición de apoyos para el desplazamiento.

Con el fin de enfrentar esta problemática, se gestionaron 500 credenciales a través del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, que brindan descuentos o exenciones en el transporte público y en el pago de diversos servicios, tanto dentro como fuera del estado. Estas credenciales no solo sirven como un medio de identificación, sino que también facilitan la acreditación de la discapacidad, impulsando la inclusión social y el acceso a derechos fundamentales para este grupo vulnerable.



Como iniciativa complementaria a este apoyo, por primera vez, siendo iniciativa de este organismo, en este año se trabajó bajo un enfoque interinstitucional logrando también la expedición gratuita de credenciales digitales para este sector de la población, siendo este un medio de identificación de reconocimiento estatal y a su vez, asegura el mayor número de beneficios a quien la porta, mejorando la calidad de vida de manera directa a las personas y sus familias así como brindándoles descuentos o condonación en transporte público, tiendas de autoservicio, farmacias y servicios básicos de acuerdo a los convenios con cada municipio.

Centro de Capacitación para Personas con Discapacidad y Adultos Mayores CECAPDIF

Parte de los objetivos primordiales del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, es crear oportunidades de inclusión mediante acciones de desarrollen el conocimiento las habilidades de la población más vulnerable. Para ello se capacitó a 285 personas mayores de 18 años con discapacidad y adultos mayores, quienes muchas veces enfrentan desventajas económicas y dificultades para acceder a capacitaciones debido a su condición.

El enfoque principal fue crear entornos que respeten sus capacidades y necesidades específicas. Para lograrlo, se ofrecieron 20 programas de formación en áreas como computación, repostería, repostería fina avanzada, gelatina decorativa, elaboración de piñatas, reciclaje, globoflexia, electricidad, panadería, carpintería, elaboración de piñatas, entre otras. A través de estos cursos, los participantes adquirieron valiosas herramientas y conocimientos que les permitirán generar ingresos y mejorar su calidad de vida. Estas acciones son parte del compromiso de garantizar la inclusión y la autonomía económica de los grupos más vulnerables.

nuevas oportunidades mediante educación inclusiva, se mejoró el desarrollo de habilidades sociales y laborales de 285 personas mayores de 18 años con discapacidad y adultos mayores, que a causa de su condición experimentan desventajas económicas y de participación en el ámbito de capacitación. Es prioridad favorecer ambientes de respeto a sus necesidades y capacidades únicas, por ello, se impartieron 20 capacitaciones sobre computación, repostería, repostería fina avanzada, gelatina avanzada, elaboración de piñatas, reciclaje, globoflexia, electricidad, panadería, tallado en madera; entre otros, donde adquirieron las herramientas necesarias para su desarrollo productivo que servirán como fuente de ingresos propios.

Cabe mencionar que como acción complementaria y en conmemoración del “Día Internacional de las Personas con Discapacidad” se llevó a cabo la Primera Feria de la Inclusión en el Estado cuyo fin fue fomentar el liderazgo y la participación de las personas con discapacidad, impulsando su expresión, atención y sensibilización de la sociedad.

Con la participación de instituciones privadas, gubernamentales, Sistemas Municipales DIF, asociaciones y público en general, se realizaron actividades artísticas, culturales, deportivas y autoempleo de personas con discapacidad, creando espacios de inclusión y humanismo como inicio a la erradicación de la discriminación, exclusión y rezago social.

Es prioridad para el SEDIF, visibilizar la pertenencia de este sector de la población, reconociendo la diversidad humana con enfoque de respeto y equidad, creando condiciones para que este sector de la población, sin excepción, tengan igual capacidad de acceso a las oportunidades sociales y laborales, acercándonos a un futuro más inclusivo.



Turismo inclusivo para niñas, niños y adolescentes con discapacidad

Con el objetivo de garantizar que la niñez tlaxcalteca tenga acceso a actividades recreativas, de esparcimiento y a una plena integración social y familiar, el gobierno estatal impulsó la inclusión de 150 niñas, niños y adolescentes con discapacidad. Esto se logró gracias a una colaboración estrecha con los Sistemas Municipales DIF, con quienes se coordinaron 10 visitas turísticas a destinos emblemáticos de la entidad. Los recorridos abarcaron municipios como Zacatelco, Contla de Juan Cuamatzi, Tetla de la Solidaridad, Huamantla, Tocatlán, Tlaxcala, Apetatitlán de Antonio Carvajal, Nanacamilpa de Mariano Arista y Nativitas, todos ellos ricos en historia y tradiciones.

Estas actividades ofrecieron no solo momentos de diversión, sino también una oportunidad para fomentar el respeto a la diversidad, promover la igualdad y sensibilizar a la sociedad. Además, se aseguró que los derechos de los participantes fueran plenamente respetados, implementando acciones concretas para eliminar barreras discriminatorias y garantizar su inclusión en todos los ámbitos de la vida comunitaria.

Coordinación de traslados a NNA y adultos con discapacidad

Con el fin de mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad y superar las barreras económicas y de acceso a servicios de salud que enfrentan, el SEDIF ha asumido un reto importante: proporcionar un seguimiento adecuado y asegurar la evolución positiva de su salud, ya que estos obstáculos son la principal causa del deterioro de su condición.

Es crucial que este grupo vulnerable, que por derecho le corresponde acceder a mejores condiciones de vida, pueda superar estas limitaciones. Para ello, se gestionó la entrega en comodato de 16 unidades de transporte adaptado, facilitando así la coordinación de cuatro mil 427 traslados desde sus hogares a los servicios de rehabilitación, salud y educación. Estas unidades se distribuyeron en nueve municipios y siete instituciones gubernamentales, beneficiando directamente a 554 personas con discapacidad.

Esta iniciativa ha logrado reducir considerablemente la deserción de personas con discapacidad en su atención, asegurando que puedan recibir los servicios necesarios para satisfacer sus necesidades básicas y mejorar su bienestar integral.